

Encyclique Verte

*Frei Betto**
19/06/2015

En hommage à Saint François d'Assise, le Pape Francisco a lancé une encyclique holistique, « Loué sois-tu »¹, dans laquelle il associe la dégradation de l'environnement et l'augmentation de la pauvreté mondiale. Le texte constitue un appel urgent à l'humanité à sortir de la « spirale de l'autodestruction »

Le chef de l'Eglise Catholique condamne le modèle actuel de développement centré sur le consumérisme et l'obtention du profit immédiat. Il dénonce « l'incohérence de ceux qui luttent contre le trafic d'animaux en voie d'extinction, mais demeurent complètement indifférents à la traite des personnes, se désintéressent des pauvres ou s'entêtent à détruire un autre être humain qui lui déplaît ».

Sauver la Planète c'est sauver les pauvres, clame Francisco. Ils sont les principales victimes des séquelles laissées par l'invasion de terres indigènes, la destruction des forêts, la contamination des rivières et des mers, par un usage excessif des agro-toxiques et des énergies fossiles.

Le texte récupère l'interaction biblique entre l'être humain et la nature et fait son mea culpa quant à la manière dont l'Eglise interprète le mandat divin de « dominer » la Terre. Il amplifie également le sens de « Tu ne tueras pas » : « Vingt pour cent de la population mondiale consomme des ressources dans une telle mesure qu'elle vole aux nations pauvres et aux générations futures ce dont elles ont besoin pour survivre ».

Il n'y a pas de développement social positif et de progrès scientifique positif, avertit le Pape, sans le soutien de l'éthique et la position centrale du bien commun dans tout ce qui est recherché et planifié.

Le combat contre l'idolâtrie du marché est emphatique, en indiquant que la faim et la misère ne vont pas finir simplement avec la croissance du marché. « Le marché en soi ne garantit pas le développement humain intégral et l'inclusion sociale ».

Au delà de critiquer comme anodines toutes les réunions importantes du sommet sur le thème de l'environnement, étant donné que les bonnes intentions ne sortent pas du papier, Francisco amplifie le concept d'écologie pour mettre l'accent sur l' « écologie intégrale », l' « écologie culturelle » et l' « écologie de la vie quotidienne ».

Aucune autre encyclique ne contient autant de poésie. Francisco souligne que « Tout l'univers matériel est un langage de l'amour de Dieu ... Le sol, l'eau, les montagnes, tout est caresse de Dieu ». Et, pour la première fois, une encyclique valorise la contribution de l'oeuvre de Teilhard de Chardin, censuré par Rome durant toute la première moitié du siècle passé ».

* Frei Betto, [moine dominicain brésilien](#), [théologien de la libération](#), [écrivain](#), militant politique, emprisonné durant 4 ans sous la dictature militaire brésilienne, ami de Lula, coordonnateur entre 2003 et 2004 du programme Faim Zéro, considéré comme un des intellectuels contemporains les plus importants du Brésil (cf. Wikipedia).

Source : <http://www.alainet.org/es/articulo/170510>

Traduit de l'espagnol par FC

¹<http://www.eveques.qc.ca/encycliques/LaudatoSi.pdf>